

DIP. HORACIO SOSA VILLAVICENCIO
DISTRITO XVI, ZIMATLÁN

H. CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA
LXV LEGISLATURA
2023 AÑO DE LA INTERCULTURALIDAD"

RECIBIDO
12:30 hrs
27 JUN 2023
SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS
SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS



**ASUNTO: PROPOSICIÓN CON PUNTO
DE ACUERDO**

San Raymundo Jalpan, Oaxaca, 27 de junio de 2023.

LIC. JORGE ABRAHAM GONZÁLEZ ILLESCAS.
SECRETARIO DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS
LXV LEGISLATURA
CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA
P R E S E N T E.

12376/Anexo 7

DIRECCIÓN DE APOYO LEGISLATIVO

El suscrito, HORACIO SOSA VILLAVICENCIO, diputado integrante del Grupo Parlamentario de MORENA en esta LXV Legislatura del Honorable Congreso del Estado de Oaxaca, por medio del presente, remito para su inscripción en el orden del día de la siguiente sesión la anexa

**PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE SE EXHORTA A LAS
AUTORIDADES MUNICIPALES, AL SECTOR ABARROTERO Y A LOS PRESTADORES DE
SERVICIOS TURÍSTICOS, A QUE DURANTE LA GRAN FIESTA EVITEN LA VENTA DE
DESECHABLES PROHIBIDOS EN OAXACA**

Lo anterior, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 50 fracción I de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, 3 fracción XXXVI y 30 fracción I de la Ley Orgánica del Poder Legislativo, 54 fracción I, 60 fracción II y 61 del Reglamento Interior del Congreso del Estado de Oaxaca.

Agradezco su atención a la presente.

ATENTAMENTE.

"EL RESPETO AL DERECHO AJENO ES LA PAZ"

DIP. HORACIO SOSA VILLAVICENCIO

H. CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA
LXV LEGISLATURA
DIP. HORACIO SOSA VILLAVICENCIO
DISTRITO XVI
ZIMATLÁN DE ALVAREZ

DIP. HORACIO SOSA VILLAVICENCIO
DISTRITO XVI, ZIMATLÁN

"2023, AÑO DE LA INTERCULTURALIDAD"



PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE SE EXHORTA A LAS AUTORIDADES MUNICIPALES, AL SECTOR ABARROTERO Y A LOS PRESTADORES DE SERVICIOS TURÍSTICOS, A QUE DURANTE LA GRAN FIESTA EVITEN LA VENTA DE DESECHABLES PROHIBIDOS EN OAXACA

San Raymundo Jalpan, Oaxaca, 27 de junio de 2023

ASUNTO: PROPOSICIÓN CON PUNTO
DE ACUERDO

DIP. MÍRIAM DE LOS ÁNGELES VÁSQUEZ RUIZ
PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA
CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA
P R E S E N T E

Diputada presidenta:

El suscrito, HORACIO SOSA VILLAVICENCIO, diputado integrante del Grupo Parlamentario de MORENA en esta LXV Legislatura del Honorable Congreso del Estado de Oaxaca, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 50 fracción I de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Oaxaca, 3 fracción XXXVI y 30 fracción I de la Ley Orgánica del Poder Legislativo, 54 fracción I, 60 fracción II y 61 del Reglamento Interior del Congreso del Estado de Oaxaca, someto a la consideración de esta soberanía la siguiente proposición con punto de acuerdo, basándome en las siguientes:

CONSIDERACIONES

Falta menos de un mes para que comiencen las festividades de la Guelaguetza 2023, la gran fiesta de nuestro estado, que se realizará los lunes 17 y 24 de julio. El reciente anuncio de la Guelaguetza de este año ya generó expectación entre diversos sectores, y los medios nacionales ya dan cuenta de las características que tomará este año.

En esta ocasión, explica por ejemplo México Desconocido, se tienen preparadas diversas actividades que abarcan experiencias gastronómicas, artísticas, culturales y mucho más. Por primera vez en mucho tiempo, la gran fiesta oaxaqueña se apropiará del espacio público fuera del auditorio. Para este 2023, se contempla la rehabilitación de espacios y calles para que la Guelaguetza se viva en toda la ciudad, así como en distintos municipios.

Este año se ofrece un programa con una visión renovada que no se limita a los "Lunes del Cerro". Asimismo, se retoman sus orígenes populares ancestrales y se reconoce en todo su

DIP. HORACIO SOSA VILLAVICENCIO
DISTRITO XVI, ZIMATLÁN

"2023, AÑO DE LA INTERCULTURALIDAD"



valor a las 16 etnias y el pueblo afromexicano, sus expresiones culturales, artísticas, musicales y dancísticas que participarán en las presentaciones de la Rotonda de la Azucena.

Adicional a estos eventos se desarrollará la Expo Feria Artesanal del 14 a 25 de julio en el Centro Cultural de Convenciones; la Semana de los Antojos que, por primera vez, se desarrollará en el parque Juárez "El Llano"; y la Feria del Tejate, del Quesillo y el Tamal, del 19 al 20 de julio en la Plaza de la Danza. El 14 de julio, también en el Centro Cultural y de Convenciones, se realizará el festival de los Moles.

El gobernador de Oaxaca, Salomón Jara, ha planteado que por primera vez en la historia, la Guelaguetza se desarrollará bajo consulta con los pueblos originarios. Lo anterior porque desapareció el Comité de Autenticidad y los bailes que ahora serán presentados reunirán las tradiciones más ancestrales y arraigadas de cada una de las comunidades indígenas de Oaxaca.

Indicó que la Guelaguetza dejará de ser un espectáculo mercantil, sólo para ricos, pues será una fiesta del pueblo y para el pueblo donde se representará la identidad de las 16 etnias y afromexicanas oriundas de Oaxaca. Como parte de los grandes cambios, habrá convites en las principales calles del Centro Histórico y expresiones artísticas y culturales para recuperar la grandeza de las fiestas más grande de los oaxaqueños.

"Vamos de dejar atrás los tiempos en lo que nuestro pueblo quedaba al margen de la celebración, donde se anteponían los intereses económicos y la lógica del negocio arrebatando la esencia e identidad que heredaron los antepasados", expuso, y comentó que las actividades y festejos de la Guelaguetza se distribuirán en diferentes puntos del estado, donde ya se contemplan incluso 12 presentaciones regionales.

Adelantó que, con la nueva visión de la Guelaguetza, se detonará el desarrollo económico solidario y regional, además de lograr la reconciliación de los pueblos con un enfoque de nueva gobernanza social.

En tanto, la secretaria de Turismo del estado, Saymi Pineda Velasco, ha planteado que se espera una derrama económica de 432 millones de pesos derivada de los festejos de la Guelaguetza. Se prevé una ocupación hotelera del 90 por ciento y 127 mil visitantes.

Es en ese contexto que me interesa llamar la atención hacia un aspecto particular. La afluencia de 127 mil personas implicará un aumento grande de los desechos, implicará toneladas y toneladas de basura, en un momento en el que todavía no se ha solucionado el problema de la recolección y disposición final de los residuos sólidos en los Valles Centrales de Oaxaca, principal zona a la que llegarán las y los visitantes.

DIP. HORACIO SOSA VILLAVICENCIO
DISTRITO XVI, ZIMATLÁN

"2023, AÑO DE LA INTERCULTURALIDAD"



Es cierto que hay avances importantes para la materialización del Centro Integral de Revalorización de Residuos Sólidos Urbanos, pero es claro también que no estará funcionando en menos de un mes.

Además, sabemos que la crisis por los residuos es un problema a escala global.

Sabemos que los plásticos desechables generan un gravísimo problema de contaminación, principalmente en los océanos a donde van a parar finalmente. Ahí, los químicos que contienen esos plásticos, entre otros problemas, dificultan la reproducción del plancton, que genera entre 60 por ciento y 80 por ciento del oxígeno que hay en el planeta.

La contaminación por los plásticos desechables, entonces, pone en grave riesgo la vida de la humanidad.

En marzo de 2019, antes de la pandemia por Covid-19, la Organización de las Naciones Unidas alertó sobre una catástrofe ambiental que se cierne sobre el planeta, relacionada con el abastecimiento de agua, la producción de alimentos y la generación masiva de plástico: la contaminación, dice el organismo, ocasionará millones de muertes prematuras hacia 2050, cuando la primera causa de mortalidad serán las infecciones resistentes a los medicamentos, desarrolladas por la contaminación de las aguas.

Se trata del informe "Perspectivas del medio ambiente mundial - Planeta sano, gente sana", elaborado por 250 científicos de 70 países, y que hace un llamado a frenar el flujo de los 8 millones de toneladas de plásticos que van a parar a los océanos cada año, y advierte que el daño al planeta es tan grave que la salud de las personas se verá cada vez más amenazada, a menos de que se tomen medidas urgentes.

Reitero la frase: "medidas urgentes". La humanidad está en una encrucijada. Podemos seguir por el camino neoliberal, que las grandes empresas transnacionales buscan maquillar de verde con simulaciones que resultan inmorales a la luz de la gravedad de la situación. Esto implicará, insisto, millones de muertes en los próximos años, y la incertidumbre sobre una posibilidad de futuro para la humanidad.

Por ello, y a la luz de que en Oaxaca está prohibida una amplia gama de envases desechables, propongo que esta Soberanía exhorte a las autoridades de los municipios donde se desarrollará la Guelaguetza, así como al sector abarrotero y a los prestadores de servicios turísticos, a que eviten la venta de refrescos y alimentos en envases desechables, con el fin de que este año se inicie la tradición de realizar una Guelaguetza comprometida con el cuidado del medio ambiente.

En razón de lo anterior, someto a consideración de esta Soberanía el siguiente proyecto de:

DIP. HORACIO SOSA VILLAVICENCIO
DISTRITO XVI, ZIMATLÁN

"2023, AÑO DE LA INTERCULTURALIDAD"



ACUERDO

ÚNICO. El Congreso del Estado de Oaxaca exhorta a las autoridades de los municipios donde se desarrollará la Guelaguetza, así como al sector abarrotero y a los prestadores de servicios turísticos, a que durante la Gran Fiesta eviten la venta de refrescos y alimentos en botellas y envases desechables, con el fin de disminuir al máximo el impacto de la alta afluencia turística en la contaminación por plásticos, e iniciar este año con la tradición de realizar una Guelaguetza comprometida con el cuidado del medio ambiente.

ATENTAMENTE,

DIP. HORACIO SOSA VILLAVICENCIO

Palacio Legislativo de San Raymundo Jalpan, Oaxaca, 27 de junio de 2023.

H. CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA
LXV LEGISLATURA
DIP. HORACIO SOSA VILLAVICENCIO
DISTRITO XVI
ZIMATLÁN DE ÁLVAREZ